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فالاسم ما يدل عل معن، والفعل ما دل عل معن مع ارتباطه بزمن، مثل: سأل ‐ يفهم ‐ اركب، فلا يدل عل معن بنفسه،
وعلامات الأسماء ما يل: مثل : يا رجل. أو فاعلا : قام حسن. سوف يرافع. * ياء المخاطبة ، مثل : اشرب . * نون التوكيد الثقيلة

أو الخفيفة ، وبطبيعة الحال فالحروف لا تقبل شيئا مما سبق من العلامات ، مما يخص الأسماء أو الأفعال . فالأول ما وقع ف
مثل : فهمت ، وتاء التأنيث المفتوحة ، مثل : أقلعت الطائرة . فإذا دخلت عليه السين أو سوف أو لن أو أن تعين للثان ، الماض

، وعلامة المضارع قبول لم ، مثل : أنا أعرف . مثل : نعرف – نأمر . مفردا و جمع مؤنث ، مثل : هو ينام – هن يتفوقن . * التاء
للمخاطب مطلقا والغائبة ومثناها ، مثل : تقرأ ‐ تتبان تلعبون ، وقد فصلنا القول عن استخدام حروف المضارعة لأن بعض

لم به ، ونونء بعد التالأمر وهو ما يطلب بواسطته ش استخدامها . بق كثيرا ف المتعلمين ‐ خاصة من غير العرب ‐ يخط
التوكيد مع دلالته عل الطلب أو الدعاء مثل : ( فل واشرب وقرى عيناً ). والحرف الأصل من الزائد ، وبما أن العدد الأكبر من
اللمات العربية ثلاث فقد اختار الصرفيون مادة ( ف ع ل ) لميزانهم ، والثالث اللام فمثلا ( كتب ) عل وزن فعل ، الحرف الأول

ف اللمة ‐ أي الاف ‐ هو فاء اللمة ، والثان عين اللمة ، والباء لامها . مثل ( كتب ‐ فعل ، مثل ( كتب ‐ فعل ) فإن كان
تنوين زيد ف الميزان أيصا ( عقل ‐ فعل ) * وإن حدث قلب ف اللمة ، أي تقديم حرف عل آخر ، أو تأخيره عن موضعه ،
وكذا إن نقص من اللمة حرف أنقصنا مثله من الميزان ، * إن كانت الزيادة ف أصل اللمة ، زدنا لاما واحدة للرباع من
، لفَع ‐ رسالميزان ، مثل ( ك رر حرف كررنا مثله فالأفعال ، مثال الأخير ، * وإن ت ف الأسماء أو الأفعال ، إذ لا خماس

جلْبب ‐ فَعلَل ) . * وإن كانت الزيادة غير ما ذكرنا ، وه من حروف ( سألتمونيها ) زدنا مثلها ف الميزان وف نفس الموقع
والمان ، مثل ( ساعد ‐ فاعل ، انطلق ‐ انفعل ، كتاب ‐ فعال ) . فف اصطبر مثلا الوزن ( افتعل ) بتشديد الطاء وليس بطاء ،

) ن هذى التاء اكتسبت التفخيم من جارتها ، فأصبحت طاء . وفالإعلال والإبدال ول لأن الأصل ( اصتبر ) كما ذكرنا ف
أقرضت ) إذا نطقْت تاء الفاعل طاء هذا ( أقرضت ) الوزن ( أفعلت ) وليس : ( أفعلَت ) كما ننطقها ، لأن العبرة هنا بالأصـ بلا
إشال مثل : ( كوتيب ‐ فوعل ، كتب ‐ فعلَ ) . لأنها ف هذى الحالة لابد أن تعود إل أصلها ، وهو إما واو لينة /و/ أو ياء لينة
ف الأسماء أو الأفعال ، مثل (الداع ‐ الفاعل) لأن أصلها (الداع) بياء نقول : ( الداعيان ) بتحريك الياء . رم – فَعل ، يدنو –

– لة مثل ( أخذَ – سألالياء والواو الأخيرتين ، وما أدراك ما الهمزة !! فإن كانت أصلية فلا مش ، مإذ الأصل فيهما : ( ر ( لفْعي
قرأ ) كلها بزنة فعل ، وإن كانت زائدة وضعت ف أو بمعن آخر منقلبة عن واو أو ياء ،


